

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Desde Barcelona

Garrote vil

No vayan á asustarse los carísimos lectores. No se trata de una ejecución capital efectiva ni siquiera de un nuevo melodrama, sino de un *título representativo*, de un lienzo de Cassas por ante el cual han desfilar millares de personas comentándolo con calor los varones fuertes mirándolo con recelo ó con espanto las mujeres, apartando de él los ojos con asco ó con horror los sensitivas de la especie de las lilaceas.

Pocos cuadros han sido tan elogiados y á la vez tan discutidos.

El famoso lienzo *Boria avall* alcanzó tal vez mayor resonancia, pero las discusiones que suscitó no versaban solamente sobre el asunto, sino también sobre la factura, sobre el mérito técnico de la obra. En «Garrote vil» no se discute sobre el mérito de la forma, sobre la grandeza y espontaneidad de la composición, sobre la *factura*: todos reconocen que Cassas, desde este punto de vista, ha hecho una obra maestra, prodigiosa, extraordinaria.

Lo que se discute, entre *burgueses y filisteos* es: 1.º si el cuadro se refiere á la ejecución de Mompard ó á la de Peynador; 2.º si es reproducido de memoria ó mediante fotografía; 3.º si hay ó no exactitud con la reproducción. El calétre de estos señores no llega á más: es imposible entenderse con ellos.

Los artistas y críticos discuten algo más hondo y trascendental para el arte: si el cuadro de Cassas produce una impresión artística honda, gracias á la combinación personal y subjetiva lograda por el pintor, ó si, por lo contrario, deja en el alma del espectador, desde el punto de vista estético, frialdad é indiferencia.

Ya comprende el lector que no llegarán nunca á ponerse de acuerdo críticos y artistas sobre este punto importantísimo, por la sencilla razón de que

todo es según el color del cristal con que se mira.

Podría juzgar de la impresión colectiva por la impresión propia, personal, que es el único recurso que cabe en estos casos; pero yo, que si bien no soy artista ni crítico tampoco puedo contarme—modestia á un lado—entre las clases de burgueses y filisteos, en las tres distintas veces que he contemplado con atención fija y persistente el cuadro de Cassas he sentido distinta impresión. La primera vez me hirió vivamente la imaginación y no pude contemplar aquella fotografía esfumada, como la llaman algunos, sin emocionarme intensamente; la segunda me hizo el efecto de la aplicación del sistema Kneipp á la pena de muerte; la tercera me hizo pensar mucho y sentir poco. Si volviera otra vez, me volvería loco, de seguro.

¿Como se explica esta diversidad de impresiones? Pues muy fácilmente. El primer día fui al Salón Parés antes de comer, excitado por una acalorada discusión sobre el impresionismo en el arte y convencido de antemano, por mis propios razonamientos, de que Cassas había pintado una terrible sátira contra la pena de muerte y ¡claro! la sátira estaba allí, viviente, centelleante, en el empaque de los funcionarios que asistían oficialmente á la función, en el hervor de la multitud que se agolpa en el primer término y se asoma, rebosando, por azoteas, ventanas y balcones en el día triste, frío y gris, en el ambiente espeso, en los muros feos, en el cadalso ridículo, en las caperuzas, en los soldados, en todo, en el conjunto y en los detalles, en el humo de las fábricas y en la vida de la muchedumbre sucia y hambrienta de emociones fuertes. ¡Nada más grande, terrible y ridículo á la vez! ¡Qué sátira social más elocuente y soberbiamente pintada!

El segundo día habíame tragado por la mañana dos lecciones de Derecho Internacional Privado y poco antes había comido extensamente departiendo con la platona acerca de las ventajas del sistema Kneipp para combatir la tisis. Estaba ahito del valor extraterritorial de los actos soberanos, de ingredientes comestibles y llevaba la memoria llena de duchas, lavados, clusiones y tubérculos. Entro en el Salón Parés para distraerme; me fijo en el lienzo de Cassas, y, ¡oh, desilusión! me pareció aquello exactamente lo mismo que parecía á los burgueses de primer orden: una *fotografía esfumada*, de mucho mérito por la fidelidad de la reproducción.

Voy por tercera vez luego de haber oído discusiones y de haber leído artículos sobre el cuadro de Casas. Me detengo, apoyo la cabeza en el pedestal de la estatua de Fortuny, fijo la vista en el lienzo... y si no me saca de mis cavilaciones una voz amiga, estaría todaesa abstraído, pensando en el impresionismo, en el trascendentalismo en el decadentismo, en el positivismo y en todos los *ismos* que aparecen en el libro que acaba de publicar Pompeyo Gener y que habla hojodo poca horas antes.

¿Qué impresión es la verdadera, la buena? ¡Vaya Ud. á saber! Pues si ni conmigo misma puedo ponerme de acuerdo ¿cómo podría armonizar las opiniones de los artistas y críticos?

Sin embargo, negar que el lienzo de Cassas produce emoción estética, no la emoción enfermiza y pavorosa que hace desmayar á las señoras y apartarla vista á los señoritos afeminados, es negar la evidencia, porque hasta sobrel más indiferentes ejer ce Garrote vil una abstracción tan enérgica despertando en su inteligencia ideas tan extrañas, tan luminosas y características, que un observador no puede menos de anotar un dato más de la influencia del arte sobre la educación de los brutos.

B. AMENGUAL

25 de Marzo de 1894.

Crónicas madrileñas

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

La Bolsa ha seguido hoy el movimiento de alza que se inició hace algunos días, á pesar de la salida del Sr. Gamazo, considerado por sus amigos como el primer genio financiero contemporáneo.

Parece que el señor Salvador ha conquistado grandes simpatías entre lo que en Francia se llaman *financieros*, es decir, las personas que se dedican á la Banca y la Bolsa, y esto, unido á los rumores de próxima operación de crédito y á los dos últimos balances que ha presentado el Banco de España, explicando la elevada cotización que hoy han alcanzado nuestros valores. Y no se diga que esto viene de París, porque ni ayer ni hoy se han hecho operaciones en la capital de Francia por ser allí días festivos.

Ello es que el 4 por 100 perpétuo se ha cotizado á 69'30, el exterior á 79'30, el amortizable á 78'50, etc.

He hablado de rumores de empréstito, y en efecto, se ha dicho en Bolsa que los trabajos para realizar la anunciada operación de crédito han avanzado mucho, y hasta se ha comentado una conferencia (no sé si real ó supuesta) de un elevado funcionario con un conocido banquero, y otra visita que ha hecho el gobernador del Banco al ministro de Hacienda.

**

Sigue hablándose, tanto en la prensa como en los círculos políticos, de la recompensa que el gobierno se propone ofrecer al general Martínez Campos con motivo del termino feliz de las negociaciones en Marruecos.

Los amigos del general dicen que este se muestra dispuesto á renunciar toda gracia, por creerla inmerecida; pero los ministeriales insisten en afirmar que, ya que no un principado ó un título de generalísimo, se le conferirá la gran cruz de María Cristina, pensionada con 10.000 pesetas.

Y á propósito del general en jefe del ejército de Africa. Se ha afirmado esta tarde que, deseando sustraerse á toda manifestación aparatosa, á todo recibimiento extraordinario, vendrá á Madrid, creen esta misma semana, sin avisar á nadie de su llegada.

De Santander de nuevo se sabe que el señor Aguilera no marchará á dicha capital esta noche, como se había asegurado, pues quiere cambiar antes impresiones con sus compañeros de gabinete, en el Consejo que se celebrará mañana.

Oficialmente se sabe que los muertos y desaparecidos en la última explosión ascendieron á veintidos.

La Asamblea posibilista quedó constituida ayer después de aprobar las actas que traen los representantes de los comités de provincias. Esta noche será la primera sesión y dicen algunos que también será la última, pues se tira á que en una sola sesión sean aprobadas las bases para el programa del partido que se funda por no seguir la tendencia que ha marcado á sus amigos el Sr. Castelar, los que quieren seguir siendo republicanos. El eminente tribuno, como ya se indicó hace días; desautoriza por completo esta Asamblea, pero sus antiguos amigos, que traen más fé en la república que en las instituciones que nos rigen, no han hecho caso de esta desautorización, y se añade que el señor Morayta, el alma de este movimiento de concentración de fuerzas posibilistas republicanas, ha roto no sólo la amistad política con el Sr. Castelar, sino sus relaciones particulares.

La otra Asamblea que se prepara (la zorrillista), y que se anuncia para el 1.º de Abril, tendrá quizá más resonancia que la posibilista. Y llamará más la atención porque parece que existe el propósito de poner á discusión por parte de los elementos más intransigentes, el siguiente punto trascendental: ¿Se abandona por completo la lucha legal, prescindiendo de todos sus efectos?

Y si esta proposición se presenta, será combatida con gran brío por otros elementos que reconociendo como el que más la jefatura del señor Ruiz Zorrillo, no quieren abandonar los temperamentos pacíficos que traen prosélitos convencidos por la virtud de las ideas.

La Reina ha firmado esta mañana la siguiente propuesta de recompensas en gracia á los servicios prestados por los que acompañaron al general Martínez Campos en su viaje á Marrakesh:

Gran cruz de Isabel Católica al general D. Higinio Rivera Sempere.

Encomienda de comendados de Carlos III y de Isabel Católica, los Sres. Galicia y Galicia (D. Cándido), Ovilo y Canales (D. Felipe), del Arco y Vizmano (D. Luis), Cañazares y Moyano (D. Eduardo), Alvarez Ordanay (D. Eduardo), Lachambre y Domínguez (D. Rafael), Moreno y Valenzuela (D. Rafael), Saldaña (D. Abilio), Zábala (D. Luis), Nerio Guillermetty (D. Manuel), Soler Guardiola (D. Pablo), Sanchez Ocaña (D. Joaquín), Cortes Bayona (D. Joaquín), Martínez Campos (D. Miguel), Echegúe Santoyo (D. Francisco), Navarro Ceballos (D. Felipe), Del Busto y García (D. Laureano), Odonnell y Vargas (Don Juan), De la Vega Inclán (D. Benigno), Rivera (D. Julián), Villalta (D. Manuel), Marín (D. Francisco), Saavedra (D. Manuel), Gasset y Chinchilla (D. Ramón) copropietario de *El Imparcial*, Muñoz y García (D. Eduardo) redactor del mismo periódico, Morote y Greus (D. Luis) redactor de *El Liberal*, Boada y Romeu (D. José) redactor de *La Vanguardia*, Rodrigo Soriano redactor de *La Epoca*, Simonet (don Enrique), Ramos Rueda (D. Isidro) y Sorrela (D. Luis).

Una noticia de alguna importancia por el carácter de internacional, se ha recibido á última hora en el Ministerio de Marina.

Telegrafaba el comandante del cañonero *Segura* fondeado en el río Miño y dice que han surgido desavenencias entre los pescadores del mencionado río, portugueses unos y españoles otros.

Quejense estos últimos en representación de 130 barcos de pesca, de que los portugueses (700 barcos de pesca) echan redes denominadas *aljerife* que por lo tupidas no permiten pasar el pescado á la jurisdicción de pesca de los españoles.

Tanto estos como los pescadores portugueses desatienden las órdenes de los comandantes de los cañoneros *Río Mincho* (portugués) y *Segura* (español), temiéndose alguna grave cuestión entre aquellos que para evitar hará precisa la intervención de los gobiernos de ambos países.

Así se decía á última hora.—*El Correspondiente*.

26 de Marzo de 1894

María se arrojó al cuello del anciano, un grito de alegría se escapó del pecho de Jerónimo, y hasta los marineros que remaban, aunque no comprendiesen bien lo que pasaba allí, se sintieron conmovidos.

Durante algun tiempo, cambiáronse en la góndola alegres felicitaciones, palabras de reconocimiento y exclamaciones de ventura, hasta que la ligera embarcación volvió la *Cabeza de Flandes* y la ciudad de Anvers, con sus mil bajeles y embarcaciones de todas clases, con sus torres y sus altos edificios, con todos los ruidos de su hormiguero de trabajadores, se desarrolló á la vista del Sr. Deodati, en las orillas del agestoso Escalda.

Escapósele un grito de admiración.

¡Oh che bella città! ¡Qué hermosa ciudad! exclamó. ¡Qué magnífica torre aquella que allá abajo levanta hácia el firmamento, como un encaje esculpido, su atrevida cúpula, y domina como un gigante á todos los demas! ¡Qué singulares edificios son aquellos que elevan tanto sobre las otras casas sus cúpulas redondas y sus puntiagudos techos? ¡Oh! mandad que la góndola siga la corriente: el aspecto de vuestra ciudad me encanta y quiero disfrutar de él algunos instantes.

M. Van de Werve, para satisfacer la curiosidad del noble italiano, le señaló sucesivamente los puntos mas notables de la ciudad, diciéndole.

edad; para agradarme te has prohibido á ti mismo aquellos placeres que tanto seducen á la juventud; lo sé. Como reemplazando á tu padre, he tenido fija sobre tí, á través de la distancia, una mirada vigilante, y ha sido un placer para mi ancianidad ver que dejaré por sucesor un caballero virtuoso y un prudente negociante. Veo lo que tus ojos me piden. Tranquilízate, hijo mio, en este día feliz en que nos volvemos á ver, deja que una dulce esperanza inunde tu corazón; no he hecho esta larga travesía sino para darte, si es posible, la recompensa á tu reconocimiento.

Después se levantó y dijo á María: —Señorita, me sería muy agradable hacer al lado vuestro un largo viaje, y después vuestra encantadora mirada, vuestra cordial acogida y un no sé qué inesplicable pero que me arrebatara, me impulsan á cambiar con vuestro padre algunas palabras en voz baja, perdonad me; Jerónimo ocupará, durante ese tiempo, mi sitio á vuestro lado.

Dichas estas palabras, se fué con M. Van de Werve al extremo opuesto de la góndola, sentándose ámbos en uno de los últimos bancos.

Agitados por el temor y la esperanza, María y Jerónimo se esforzaban por adivinar en la expresión del semblante de los ancianos el espíritu de su conversación. Veían el movimiento de sus labios, pero no podían oír sus palabras pro-

El testamento falso

Día 21

En la cárcel.—El auto de prisión.—Formalidades del ingreso.—Posibilidad de la excarcelación.—El Sr. Fazzini.—Lo que falta por hacer.

La prisión del ex juez decano de Madrid, Sr. Rodríguez Zapata, aunque esperada, produjo viva impresión en todos los ánimos.

Los hechos vinieron á demostrar que no había motivos para suponer que el señor Zapata tratara de eludir la acción de la justicia, por cuanto que, apenas tuvo noticias del auto de prisión, se presentó, como ayer dijimos, acompañado de personas de su intimidad, en la Cárcel-Modelo.

Según dice *El Liberal*, en este proceso resultan veintitantos cargos contra el juez del Hospicio, dos de ellos tan claros y evidentes, que justifican por completo el procesamiento, y parece indudable que el Juzgado ha apreciado estos hechos como constitutivos de un delito con motivos racionales para proceder á la prisión del señor Zapata.

En su consecuencia, después de recibida la indagatoria á que nos referimos en nuestro número del lunes último, acordó el Juzgado la detención del Sr. Zapata, pero aplazándola hasta ayer martes, en atención á que al día siguiente era el santo del juez decano de los de Madrid.

El auto de prisión, según tenemos entendido, fúndase en el artículo 503 de la ley de Enjuiciamiento criminal, en el que se establece la prisión preventiva cuando el delito que se persigue tiene una pena superior á la de prisión correccional. Además, parece que se dice en el auto que existen motivos racionales para creer que el procesado D. José Rodríguez Zapata y Lázaro ha tenido intervención directa ó indirecta en los hechos, y que es responsable del delito de falsificación del testamento.

Una vez que el señor Zapata hubo traspasado el umbral de la Cárcel-Modelo, el director de este establecimiento, Sr. Cadalso, salió al encuentro del procesado, saludándole afectuosamente y acompañándole á la Sala antropométrica, donde se procedió á su filiación, haciéndose el asien to en el libro correspondiente.

D. José Rodríguez Zapata y Lázaro es natural de Sevilla, casado, letrado, de cincuenta y seis años de edad.

Durante el tiempo que duró esta formalidad, el señor Zapata, que estaba muy pálido, dió rienda á su emoción profunda, impresionando vivamente á las personas que se encontraban presentes.

De la Sala antropométrica pasó el señor Zapata al centro de vigilancia, donde, en el libro correspondiente, fué inscrito su nombre.

El procesado rogó al señor Cadalso le permitiera recibir la visita de amigos y compañeros en la sala de jueces, pues repugnábale extraordinariamente conferenciar con ellos á través de la reja de los locutorios.

El señor Cadalso accedió á esta petición.

El señor Zapata rogó además al señor Cadalso que no le pasaran recado de ningún periodista.

A última hora de la tarde visitaron al

señor Zapata un hermano suyo, fiscal de la Audiencia de Sevilla, su procurador el señor Muñoz, y el magistrado de esta Audiencia, señor Molina.

El Liberal ha oído decir que es posible que hoy sea puesto en libertad bajo fianza el ex juez decano.

El Juzgado instructor, una vez que tuvo noticia del encarcelamiento del señor Zapata, púsose á trabajar con gran empeño, recibiendo declaración á los dos dependientes del señor Fazzini, que á las seis de la tarde fué puesto en libertad, previo el depósito de la fianza de 5.000 pesetas.

Créase que en la última declaración del escribano habilitado está el principal fundamento de las inculpaciones al señor Zapata, por cuyo motivo se dice que hoy serán careados ambos procesados.

Según *El Imparcial*, falta la terminación de este ruidoso proceso.

El careo del señor Fazzini con el señor Zapata, la declaración del marido de Gabina Bascañana, quizá la prisión de alguna persona que declaró en los primeros días y las diligencias de trámite, es lo único que falta para dar por concluso el sumario.

Los abogados defensores pretenden que se sustancien antes las diligencias civiles que el proceso, y á alguno se le ha ocurrido pedir el procesamiento del juez señor Maroto y del abogado de la acusación privada, señor Martínez Fresneda, por supuestas coacciones ejercidas sobre Gabina Bascañana.

Día 22

En la Audiencia.—Careo importante.—La libertad del Sr. Zapata.

Hasta las doce y media no reanudó hoy sus tareas el Juzgado especial, dedicándose á interrogar á dos testigos de escaso interés.

Después se trasladó á la Cárcel-Modelo para carear al Sr. Zapata con su antiguo escribano Sr. Fazzini.

Esta diligencia, á la que se concede grandísima importancia, continuaba á las cinco y media.

El Sr. Dato Iradier, abogado del señor Zapata, ha presentado esta mañana un escrito solicitando la libertad provisional de su defendido.

Fundándose en esto, no falta quien crea que se ha dictado ya el oportuno auto de excarcelamiento. Lo cierto es que el juez instructor aun no ha resuelto nada sobre este particular, y que antes de dictar providencia alguna, estudiará detenidamente la verdadera situación en que respecto de la causa se halla el ex decano de los jueces de Madrid, prescindiendo en absoluto de otro género de consideraciones.

Con motivo de los incidentes y sorpresas que están surgiendo de este proceso, que tanto discuten las gentes con mayor ó menor apasionamiento, parece que ha ocurrido esta mañana una cuestión desagradable en un café muy acreditado entre un hermano del director de un diario de la mañana y un sujeto que se permitió calificar la conducta de la Prensa.

Careo entre los Sres. Zapata y Fazzini.—La familia del ex-decano.

Con razón afirmábamos ayer que había sido importantísimo el careo entre el señor Zapata y su antiguo escribano, Sr. Fazzini.

Los periódicos de la mañana, que han podido alcanzar el resultado del careo, dicen que, en vista de él, el juez especial, que se sentía inclinado á decretar la excarcelación del Sr. Rodríguez Zapata, desistió de este propósito.

Según afirma *El Imparcial*, el señor Fazzini se ratificó en las manifestaciones que hizo anteayer, y que son muy desfavorables para su antiguo jefe.

Dícese que el escribano acusa al juez de haber ejercido cierta presión para el despacho rápido de las diligencias famosas sobre protocolización del testamento.

Aquellas facilidades, que ahora resultan graves indicios de culpabilidad, parece que fueron de la iniciativa exclusiva del señor Zapata, según el dicho del Sr. Fazzini.

La familia del ex-juez decano está inconsolable, siendo imposible pintar la desolación de su esposa, de sus dos hermanos y de su sobrina.

Las muchas personas que ayer acudieron á prestar sus consuelos á la desventurada familia, conmoviéndose profundamente ante el triste cuadro que se veían obligados á presenciar.

El Sr. Zapata recibió ayer varias visitas, conversando afablemente con todos los que tuvieron la atención de visitarle.

El procesado tranquilo en apariencia, da muestras de una serenidad imperturbable, y arde en deseos de que llegue el momento del juicio oral para demostrar su inocencia.

Pasó la noche anterior sin poder conciliar el sueño, y negándose á tomar alimentos, recostado en el catre de su celda, dejó transcurrir las horas en la más absoluta inmovilidad.

Ya hemos dicho que la celda que ocupa el Sr. Zapata es la núm. 10, de pago.

Por virtud de una obra reciente, verificada en la Cárcel, esta celda resulta bastante espaciosa y cómoda; pero siempre le parecerá tétrica el Sr. Zapata, por la situación en que se encuentra.

El Sr. Cadalso, digno jefe de la Cárcel-Modelo, procura, en lo posible, aliviar la situación del procesado, dispensándole todas las atenciones compatibles con los preceptos del reglamento.

Día 25

Los trabajos del Juzgado especial.—Dónde está el personaje.

Al medio día se ha constituido en su despacho el Juzgado especial, invirtiendo el tiempo que en él ha permanecido en tomar declaración á los escribanos señores Calobre, Navarro y Fazzini para ampliar diferentes extremos, en poner en orden algunas diligencias.

Hasta la hora en que el Sr. Gil Muñoz abandonó su despacho no se tenía conocimiento de que hubiese sido detenido el individuo á quien *El Liberal* tacha nada menos que de personaje y de no haber sido extraño á esta causa.

Veremos si mañana ha caído ya en poder de la Justicia, ó se presenta á ella espontáneamente.

Por lo demás, los rumores que circulan respecto á quien sea la persona misteriosa, son muchos, citándose nombres de los dos sexos.

Reforma rechazada.—El marido de Gabina.—«Vox clamantis in deserto.»

Como ya ayer anticipamos, el Sr. Dato

Iradier, defensor del Sr. Rodríguez Zapata, presentó al Juzgado que entiende en este proceso un escrito solicitando reforma del auto que deniega la excarcelación bajo fianza del ex decano de los jueces de Madrid.

El Sr. Gil Muñoz, acaso por el resultado de la nueva declaración prestada por el escribano habilitado Sr. Fazzini ha legado aquel recurso, proponiéndose en consecuencia el Sr. Dato apelar de la nueva providencia para ante el Tribunal Supremo.

La captura que aguardaba el juez especial, y que hemos venido anunciando estos días, ha sido ya, habiendo ingresado anoche á última hora en la Cárcel-Modelo, Bernardo García marido de Gabina Bascañana, á quien se refería el auto de prisión dictado el viernes por el Sr. Gil Muñoz.

La intervención del citado individuo en los hechos que motivan este proceso es de extraordinaria importancia, debiéndolo haber conocido así el Bernardo García cuando al terminar su declaración ante el juez anterior, puso pies en polvorosa, no habiéndose sabido su paradero hasta ayer, que fué detenido en Albacete.

El Sr. Zancajo, defensor de Gabina Bascañana, publica hoy en *El País* un comunicado en el que, á vuelta de tremendas amenazas contra los causantes de la paralización de las actuaciones civiles, se queja amargamente de que se le haya devuelto un escrito en que pedía nada menos que la protocolización del testamento ológrafo celebratorio en favor de su patrocinada.

Lo que más ha molestado al Sr. Zancajo es que se le haya rechazado el escrito sin poderle siquiera una mala providencia de «no ha lugar»; pero, si á su defendida le es lo mismo, debe conformarse con la que unánimemente ha dictado en este sentido la opinión pública.

NOTICIAS

De la Capital

Anoche en el Colegio Médico, nuestro estimado amigo y colaborador D. Bernardo Riera dió la última de sus conferencias acerca de las *heridas penetrantes de abdomen*.

Con ser interesantes las anteriores conferencias, puede decirse que la de ayer lo fué más todavía, mereciendo calurosos aplausos de la concurrencia el joven é ilustrado médico, que ha inaugurado con sus brillantes conferencias la labor de este año en dicho centro.

Pasado mañana domingo en el oratorio de Portals Nous, en donde se venera la imagen de N. S. que lleva aquel título, se celebrará la ánuva fiesta que dedican á la Santísima Virgen el clero y vecinos de Calviá en cuyo término radica el expresado oratorio.

No hace aun muchos años que la celebrada imagen se veneraba en una cueva que hay en la ensenada ó cala denominada de Portals en donde hace muchos años fué hallada por unos pescadores, los cuales la convirtieron en patrona suya, cuidaron de tener alumbrada siempre una lámpara de aceite en su obsequio y promovían la fiesta anual que en dicha cueva y ensenada tenía efecto todos los años el día del Angel.

Llegado el caso del derrumbamiento de la cueva mencionada y que por milagro patente quedó sin desmoronarse la parte que afectaba al sitio en donde se hallaba la imagen, se hizo indispensable su traslación á otro punto que ofreciera seguridad lográndose la construcción del actual oratorio en tierras del predio Bendinat y en una colina de admirable situación y de vistas maravillosas.

La fiesta que se le dedica en realidad es solo de carácter religioso celebrándose por la mañana misa mayor con sermón, que en el año actual estará á cargo de D. Guillermo Sala y por la tarde se rezará el santo rosario.

Por lo demás, la parte cívica consiste sencillamente en romería cuyo objeto, después de saludar á la virgen, es celebrar la gira ó *pancaritat* acudiendo mucha gente no solo de Calviá sino también de Palma y aun de Andraig.

Ha de proveerse por haber sido declarada vacante, la plaza de médico cirujano municipal de Villa-Carlos (Mahón) dotada con el haber anual de 749 pesetas anuales.

La duración del contrato será de cuatro años, y el facultativo vendrá obligado á residir en aquella población y visitar gratuitamente á unas setenta familias pobres.

Las solicitudes se admitirán hasta el 28 de Abril.

Ayer á cosa de las cuatro de la tarde un albañil llamado Antonio Cañellas Roca, casado, de 33 años de edad, vecino de Gé-

nunciadas en voz muy baja. Al principio, el semblante de los ancianos permaneció tranquilo y casi sin animación. Poco á poco pareció que el diálogo se animaba; una amarga expresión flotaba sobre los labios del padre de María, mientras que el Sr. Deodatí hacía de una manera espresiva un cálculo aritmético con los dedos. Se discutía el gran asunto: el dote, la herencia.

¡Ambos interiorcutores se ocupaban en el dinero! Jerónimo palideció viendo á su tío inclinar la cabeza con aire descontento; la joven tembló al ver retratarse el despecho en el semblante de su padre.

El secreto diálogo duró largo tiempo sin que, al parecer, tomase un sesgo mas favorable; al contrario, los dos ancianos habían bajado la cabeza y permanecían silenciosos, como si hubiesen quedado descontentos el uno del otro.

El Sr. Deodatí dirigió una nueva pregunta á M. Van de Werve; este respondió negativamente.

Después ámbos se levantaron y vinieron en silencio á sentarse delante de María y Jerónimo. Su fisonomía hacía traición á un despecho secreto y concentrado.

El joven interrogaba á su tío con una mirada llena de lágrimas; María miraba el fondo de la góndola, pero las penosas palpitaciones de su seno revelaban claramente que luchaba contra el desaliento y el dolor.

Durante algun tiempo, un triste silencio reino en la góndola. M. Van de Werve miraba tristemente á su hija, que parecía agobiada por el dolor, y que no levantaba los ojos; el señor Deodatí estaba profundamente conmovido por la espresión suplicante de los ojos de Jerónimo.

—Veamos, caballero, dijo el viejo luques; hagamos algo para hacer felices á estas jóvenes.

—¡Oh! yo lo deseo, dijo el anciano caballero; pero y vos, señor? Mi hija desciende de una alta nobleza; es preciso que pueda hacer honor á su nacimiento; como padre, tengo que cumplir deberes que no desconozco, ni descuidaré.

—¡Pobre Jerónimo! dijo el señor Deodatí en tono de compasión y lanzando un suspiro; me acusarás de crueldad, ¿no es cierto? ¿Y esta dulce joven podría aborrecer al extranjero por su insensibilidad? No, no he atravesado para esto la mar en los días de mi vejez.

Reflexionó aun algunos momentos; después tendió la mano á M. Van de Werve, y dijo.

—Veamos, caballero, quiero mostrarme conciliador. Acepto plena y enteramente vuestras condiciones, y solo pido vuestra amistad en recompensa de mi sacrificio. ¿Está, pues, asegurada la felicidad de nuestros hijos?

M. Van de Werve apretó cordialmente la mano que se le presentaba, y dijo con júbilo á su hija:

—María, abraza á este excelente caballero: él será tu padre, hija mia.

novas, mientras estaba trabajando en el levantamiento de una pared en una casa del Corp Mari, transcurría por encima de un andamio llevando en brazos una piedra; perdió el equilibrio y se vino al suelo cayéndose la piedra encima del vientre.

Recogido por sus compañeros fue traído en carruaje a la casa de socorro de S. Magin, en donde el médico municipal señor Gayá le hizo el correspondiente reconocimiento, hallando que tenía dos heridas importantes en el brazo derecho, una en la cabeza y una lesión que no pudo apreciar debidamente por falta de medios en el vientre. Declaró, después de hecha una cura lo mejor posible dados los escasos elementos con que cuenta aquella casa, que el estado general del paciente era de pronóstico reservado.

Un cuñado de este se presentó y declarando responder del enfermo lo hizo trasladar en la camilla de dicha casa que se le facilitó, a la del herido, que como hemos dicho la tiene en Génova.

El teniente de alcalde Sr. Surada y un agente de vigilancia, enterados del desgraciado suceso acudieron a dicha casa de Socorro,

Se está echando un remiendo al piso de la calle de la Unión y al propio tiempo se limpia de barro y basuras las alcantarillas.

Too esto era menester y aun tres dedos más.

Por el presidente de la Audiencia provincial de Palma de Mallorca se cita y emplaza á Micaela Morales Pablo, natural de Zaragoza, de 23 años de edad para que se presente á manifestar si ratifica el escrito de conformidad con las conclusiones del Ministerio Fiscal presentado por su defensa, en causa sobre lesiones.

La terminación del derribo de la casa de la calle de Santa Cruz, esquina á la de Salas, va tan despacio, que hoy no podemos apreciar cuando dejará de ser una amenaza para el tránsito público, puesto que hace dos días esta suspendido dicho derribo.

Llamamos la atención del Sr. Alcalde, para que disponga se lleve á término en un breve plazo.

Desde hace dos días ha sido entregado el armamento á los reclutas de este Regimiento Regional habiendo ya empezado su manejo.

También han empezado su instrucción especial los que han sido destinados á formar la banda de tambores, cuyos instrumentos, nuevos todos y de modelo menor y algo distinto en la forma de los que usaba al ser suprimidos, la infantería, han sido ya puestos en su poder.

Ayer tarde, á pesar de hacer un tiempo malo y desapacible, había muchos curiosos que presenciaban esta novedad en la explanada de Santa Catalina.

Los señores que componen la Junta Directiva del Circulo de Obreros Católicos han acordado sufragar de su peculio propio el pasaje á Roma á favor de uno de los socios de aquella sociedad.

El tiempo que viene revuelto desde hace algunos días, causando molestias á la gente por causa del viento duro y del polvo que levanta, recrudesció ayer hasta el extremo de hallarse durante todo el día cubierto el cielo y soplando frío el gregal hasta dejarlo de sobra.

A las últimas horas de la tarde vino una rociada que fué buena parte á impedir que continuase la polvareda pues en un momento hizo el efecto de una regadera.

Al cerrar lo noche tenía el cielo mal aspecto y todos los indicios de continuar el temporal.

Por lo que hace al mar á las primeras horas de la mañana se hallaban anclados dentro de nuestro puerto todos los faluchos de la rastra por haber crecido el viento y la mar y haber hecho imposible de todo punto la navegación no sólo fuera de puntas, sino también dentro de nuestra bahía.

La punta de San Carlos y la costa de poniente ofrecían altas columnas de espuma, efecto de las rompientes de mar gruesa que recibían.

Se halla vacante la plaza de médico titular del pueblo de Estallenchs, dotada con el sueldo anual de 500 pesetas.

Las solicitudes serán admitidas en la Secretaría de aquel Ayuntamiento durante el plazo de veinte días á contar desde el día de ayer.

Se ha circulado la requisitoria y captura por este Gobierno civil del preso Hilario Bocanegra Tejeda, de oficio pastor, de 19 años, fugado de la cárcel de Salas de los Infantes.

Desde hace dos días se ha empezado la descarga del vapor Balear. Numerosos

carros y vagones del ferro-carril se ocupan en el transporte de trigo desde el muelle hasta el Pont d'Inca.

Por causa del vendaval que reinaba, suspendió ayer tarde su salida para Valencia el vapor *Cataluña*.

A la una de la tarde de ayer se declaró un pequeño incendio en un terrado de una casa tintorería de la calle de los Desamparados, quemándose algunas madejas de hilo que estaban tendidas en dicho terrado.

Con la ayuda de varios vecinos los dueños de la casa lograron sofocarlo habiendo salvado la mayor parte de aquellas.

Anteayer por la tarde ocurrió un fuerte escándalo en la calle de Bosch, promovido por dos mujeres, cruzándose palabras de *primo cartello*.

Con la intervención de un guardia municipal se concluyeron las disputas, citando las para comparecer delante del Alcalde, quien impuso una fuerte multa á las alborotadoras.

Servicios prestados por la guardia civil:

En las inmediaciones del oratorio de Santa Lucia (Selva) fué sorprendida por la guardia civil de dicho puesto una partida de jugadores que estaban jugando á los prohibidos, ocupándose una baraja y seis pesetas encima de un pañuelo que les servía de mesa.

En la villa de San Juan fué detenido un sujeto que estando limpiando una escopeta, no advirtió que estuviese cargada, habiéndose disparado hiriendo á un vecino suyo.

Dicho sujeto en unión del arma ha sido puesto á disposición del Juez competente.

Suscripción abierta en el Almacén de Música de D. Bartolomé C. Perelló para costear un objeto de arte que se dedica como obsequio al maestro compositor Don Bartolomé Torres, por su Misa premiada en el Certamen Eucarístico de Valencia.

	Ptas.	Cts.
Suma anterior.	541	00
D. Juan Torrens	2	00
D.ª María Costa	2	50
D. Bartolomé Ordinas	10	00
D. Gabriel Feliu	2	00
D. Bernardo Balle. Pbro.	2	00
D. Jaime Sastre, Pbro	3	00
D. Ramon Ribas	2	50
D.ª Catalina Obrador de Barbarí	2	50
Excmo. Señor Conde de Montenegro	5	00
D. Antonio Bauzá y Canals	2	00
D. José Perelló	2	00
D. José Serra y Moyá	2	50
D.ª Magdalena Serra	2	50
D.ª Catalina Serra	2	50
D. Mariano Mir	2	00
D. Juan Ripoll y Fiol	2	00
D.ª Antonia Contestí	2	00
D. Felipe Muntaner	3	00
D. Juan Bisquerra	2	00
D. Antonio Guasp y Matas	2	00
D. Andrés Fiol	2	00
D.ª María Cerveza	2	50
D.ª Julia Cervera	2	50
D. Mateo Salvá y Roca	2	50
D. A. P.	2	00
D. Luis Pol y Magraner	2	00
D. Pedro Cardell y Reus	2	00
D. Guillermo Oliver y Cervera	2	00
D. Bartolomé Amengual	3	00
D. Rafael Bosch	2	50
D. Ramon Alemañy	2	00
D. Pedro Feliu	2	00
D. Sebastián Reus	2	00
D. J. L.	1	00
D. Luis Coll	2	00
D.ª María Sanchez	2	50
Total	631	50

Queda cerrada la suscripción.

Comisión de propaganda de la peregrinación obrera á Roma

Esta Comisión, que trabaja con verdadera actividad ha acordado dirigir al público y á los particulares, la siguiente circular:

Muy Sr. nuestro: Pocas ocasiones se ofrecerán en la vida de la generación actual tan propicias y oportunas como ésta, para que pueda el religioso pueblo mallorquín dar una prueba ostensible de su reconocido amor á la Iglesia y de su afecto á la desvalida clase trabajadora, como coadyuvando y contribuyendo moral y pecuniariamente á la peregrinación obrera que se organiza para ir á Roma.

En estos momentos de verdadera angustia y peligro social, en que tantos descañados hijos del pueblo, rebeldes á toda otra soberanía que no sea la de la fuerza material que los contiene, se lanzan á un camino de perdición y de anarquía sin otros

móviles ni ideales que la riqueza y los gozes de la tierra, y pugnan por romper los lazos de concordia entre las diferentes clases sociales, es de una oportunidad imponderable cuanto se intenta ó haga en beneficio de los pobres y humildes trabajadores. Es preciso hoy más que nunca, no ya sólo combatir con la palabra las utopías y errores de los que prometan al pueblo una vida exenta de dolores y fatigas, sino también honrar el trabajo con la consideración social, y confortar á los desgraciados con los consuelos de la caridad poniendo al alcance de los infortunados obreros cuantos medios puedan contribuir á aliviar sus males, á fortalecer sus creencias, á premiar sus virtudes, y á restaurar, en una palabra, la vida y las instituciones católicas.

Esta peregrinación á Roma, y el allegar recursos para costear y facilitar el viaje á los obreros que han de representar á Mallorca á los pies del venerando Pontífice, significa algo más que un simple viaje de recreo para ver la Ciudad Santa, y prostrarse ante el gran León XIII; significa y representa, además de eso, un esfuerzo para atenuar los efectos de la mala semilla, un lazo de concordia para estrechar la fraternidad social, y un premio á la vez para aquellas amables, ejemplares y resignadas familias que aun conservan como patrimonio de su hogar el trabajo, la honradez y las virtudes cristianas.

Por estos motivos nos dirigimos á V., esperando de su claro talento y reconocido patriotismo y piedad, que contribuya y secunde tan laudable empresa, á fin de que quede Mallorca dignamente representada en tan honrosa manifestación católica.

Palma 28 de Marzo de 1894.—B. S. M.—La Comisión de Propaganda.

Nota.—En la Secretaría del Palacio Episcopal, en las Rectorías, y en los despachos de los Sres. D. Miguel Salvá, calle del Sindicato; D. Pedro Granada, plaza de Antonio Maura; y Martínez y Planas, calle de San Juan, se recogerán donativos y se tomará nota de los donantes, para su publicación inmediata.

TELEGRAMAS

Servicio particular de La Almudaina

Una sentencia

Madrid 29 á las 9'30 m.

La sentencia dictada en Orense por el Consejo de Guerra, en el asunto del motín de los consumos, condena á cuatro años de reclusión al procesado Manuel Cantero y á seis meses de prisión á Camila Gualni. Los demás procesados han sido absueltos.

Jubilación.—Nombramiento

Madrid 29 á las 10'35 m.

Probablemente en Junio próximo será jubilado el señor Bustamante, presidente electo del Tribunal Supremo, reemplazándole el señor Groizard; en cuyo caso el Fiscal de dicho alto Tribunal pasará á presidir una Sala.

Bolsa de Madrid

Madrid 29, 4 t.

Deuda perpétua al 4 p. interior	69'70
Id. id. al 4 p. exterior (1891)	00'00
Id. amortizable al 4 p.	78'70
Billetes de Cuba (1888)	110'00
Acciones del Banco de España	380'00
Tabacos	169'75

Cambios

Barcelona 29, 4 t.

4 p. interior	69'62
4 p. exterior	79'61
4 p. amortizable	00'00
Cubas (86)	109'87
Coloniales	00'00
Nortes	26'85
Francias	00'00
Madrid	69'65
París	66'21
Renta francesa	99'28
Londres	00'00
Franco	20'65
Libras	30'39

Mencheta

Oficinas públicas

Escuadrón Regional Cazadores de Mallorca.

Anuncio.—Debiendo ser enajena los por desecho cinco caballos de este Escuadrón se anuncia por medio del presente para que las personas que deseen tomar parte en la subasta asistan al Cuartel de Caballería de esta Plaza el día 9 del próximo mes de Abril á las 11 de la mañana en que dará principio el acto.

Palma 29 de Marzo de 1894.—El Capitán Comandante Mayor, Pedro Palau.

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 20 de Marzo

Presidencia.—Real decreto, fecha 19, resolviendo que proceda revocar y se revoca la sentencia dictada por el Tribunal de lo contencioso administrativo en 9 de Diciembre de 1893, por la que declaró que carecía de competencia para conocer de la demanda interpuesta por el fisco de S. M. contra el acuerdo dictado en 18 de Junio de 1884 por la Junta de Clases pasivas, relativo á la pensión de doña Dolores Valverde, viuda de D. Francisco Barca, y declarando que el referido Tribunal de lo contencioso es competente, con arreglo á las leyes, para conocer de la expresada demanda.

Hacienda.—Reales decretos, fecha 12, admitiendo las dimisiones que de los cargos de directores generales de Aduanas y de la Deuda pública han presentado D. Isidoro Recio y Sánchez de Ipola y D. Luis del Rey y Medrano, respectivamente.

La del día 25: Ministerio de la Guerra.—Real decreto, fecha 24 del actual, nombrando general en jefe del Ejército de las islas Filipinas al teniente general don Ramón Blanco, marqués de Peña Plata, el cual conservará además los rangos de gobernador y capitán general de dichas islas.

Reales decretos, fecha 23 del actual, indultando de la pena de muerte á Santiago Antepordas, Gregorio Gamboa, Cástor Payloga, Gabriel Abian, Julio Calvicioso, Sotero Tavieras y Francisco Alhoreda, perdonados en el acto de la adoración de la Cruz.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos Día 27.—Varones, 2. Hembras, tres.

Matrimonios.—Día 27.—Ninguno.

Defunciones.—Día 29.—Juan Barceló Jaume, casado, de 87 años, calle de Salas, de catarro pulmonar.

José Servera Ramón, soltero, de 63 años, Santa Clara de bronco-neumonía.

Gumersindo Valent Parsona, de 3 meses, P. de la Pta. de Sta. Catalina, de bronquitis.

Catalina Vicens Salvá, soltera, de 83 años, Hospital, de vejez.

María Carratalá Llabrés, casada, 70 años, Hospital de anemia.

Hospital civil.—Día 28.—Entradas, 4: 1 varón 3 hembras.—Altas, 2: 1 varón y 1 hembra.—Defunciones, ninguna.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol.—Estado de la atmósfera.—Nublado y llovizna en algunos puntos.

Horizonte.—Cerrado en todo el círculo y cargado al N. y E.

Idem del viento.—Gregal duro.

Idem de la mar.—Alto oleaje con batimientos y rompientes en la costa del O.

Buques á la vista.—Ninguno.

Vigia de Porto-Pt.—Sin señal.

Buques fondeados.—Día 28.—Polacra goleta San José matrícula de Palma, de 228 ton. patron Bannasar, con 11 trip. y habas de Termini, con 14 días.

Vapor Lulio matrícula de Palma, de 405 ton. cap. D. Ricardo Terrasa, con 27 trip. valija y efectos de Barcelona con 11 horas.

Vapor Cataluña matrícula de Palma, de 662 ton. cap. G. Pujol, con 27 trip. balija y efectos de Ibiza con 10 horas.

Vapor Balear matrícula de Palma, de 935 ton. cap. G. Enseñat, con 26 trip. y trigo de Braila con 17 días.

Día 29

Vapor Menorca, de 190 ton., matrícula de Mahón, cap. D. E. Cardona, con 17 trip. y efectos. De Mahón.

Vapor «Ciudad de Mahón», matrícula de Mahón, de 540 ton., cap. D. B. Seguí, con 18 trip. 9 pas. y valija. De Mahón.

Buques despachados.—Pailebot San José, matrícula de Palma, de 52 ton. pat G. Alemañy, con 6 trip. y leña para Denia.

Vapor Cataluña matrícula de Palma de 662 ton. cap. D. G. Pujol, con 27 trip. valija y efectos. Para Valencia.

Mataderos.—Día 28.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes 0, Vacas 2, Toros 0, Novillos 0, Terneros 0, Carneros 0, Ovejas 2, Boregros 0, Corderos 30, Cabras 0, Cegajos 0, Cabritos 0, Cerdos 0, Cerdas 3, Lechonas 0.

Volatería.—Gallos 42, Pollos 25, Gallinas 84, Pavos 0, Pavas 2, Palomas 1, Conejos 1.

Cultos para mañana

Jubileo de cuarenta horas

Empezarán en San Agustín dedicadas á la Asunción de Nuestra Señora: exposición á las seis; á las diez y media, misa mayor. A las siete de la tarde, Rosario, meditación y reserva.

Otras funciones

En la Mercad, á las siete, misa propia en honor de su Titular.

En S. Jaime, S. Nicolás y S. Francisco por la noche el ejercicio de la Felicitación Sabatina.

Visita á la Corte de María

A la Virgen del Amor Hermoso, en San Cayetano.

Teatro-Circo Balear

Hoy viernes no hay función

Mañana sábado

El Húsar

El duo de la Africana

A las ocho y cuarto.





Ferrocarril de Mallorca
Servicio de trenes que registró desde 1.º Abril de 1893
De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7:50 mañana y 3:40 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma, á las 3 (mixto) 7 mañana y 5:30 tarde.
De La Puebla á Palma, á las 7:25 mañana y 5:40 tarde.
De Manacor á La Puebla, á las 7 mañana y 5:30 tarde.
De La Puebla á Manacor, á las 7:25 mañana, 2:30 y 5:40 (mixto) tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

Vapores y Correos
Salidas de Palma.—Todos los martes para Barcelona á las cinco de la tarde.
Todos los jueves para Valencia á las cinco de la tarde.
Todos los viernes para Barcelona á las cinco de la tarde.
Todos los domingos para Ibiza y Alicante á las ocho de la mañana, y á las siete cincuenta para Barcelona.
Todos los miércoles á las dos quince de la tarde para Mahón (Vía de Alcudia).
Todos los sábados á las cinco de la tarde también para Mahón.

Salidas de Barcelona.—Todos los lunes y jueves á las cinco de la tarde.
Salidas de Valencia.—Todos los viernes á las tres de la tarde.
Salidas de Alicante para Ibiza y Palma.—Todos los martes á las doce de la mañana.
Salidas de Ibiza.—Para Alicante todos los domingos por la tarde.—Para Palma: todos los miércoles á la madrugada.
Salidas de Mahón.—Para Barcelona todos los domingos á las ocho de la mañana (Vía de Alcudia).
Todos los miércoles á las cinco de la tarde para Palma.

Últimas cotizaciones FACILITADAS POR LA CASA FUSTER

VALORES LOCALES	
Crédito Balear.	104 00
Cambio Mallorca.	60 00
Fomento Agrícola.	62 00
Ferrocarril de Mallorca.	57 50
Alumbrado por Gas.	110 00
Salinas de Ibiza.	200 00
La General Mallorquina.	74 00
Bonos municipales.	29 50
La Islaña Marítima.	49 00
Banco de Préstamos y Caja de Ahorros.	08 00
VALORES PÚBLICOS	
Madrid 29 de Marzo, 4'00 t.	
4 p. interior perpétuo.	69 70
4 p. amortizable.	78 70

Cubos.	110 00
Banco de España.	380 00
Tabacos.	169 75
Barcelona 29 de Marzo, 4 tarde.	
4 p. interior.	69 62
4 p. exterior.	79 61
4 p. amortizable.	
Cubos 86.	109 87
Coloniales.	00 00
Nortes.	26 85
Francia.	00 00
Madrid.	69 65
París.	66 21
Renta francesa.	99 28
Londres.	00 00
Francos.	20 65
Libras.	30 39

Boletín meteorológico
Día 29 de Marzo—9 mañana

Barómetro.	762 5 mm.
Termómetro seco.	13 8 grados
Id. húmedo.	11 6 »
Máxima en 24 horas.	17 2 »
Mínima en id.	06 2 »
Reflector.	04 4 »
Dirección del viento.	E. N. E.
Fuerza del viento sobre un metro cuadrado.	00 0 kg.
Pluviómetro.	00 0 mm.
Evaporómetro.	03 9 »
Higrómetro.	00 77 »
Ascenso del barómetro en 24 horas.	00 0 »
Descenso del id. en id.	03 9 »

Ferias de Mallorca
Abril: Domingo 22, Santa María; Mayo: Domingo 6, Sineu (Fira de Maig); Jueves 10, Inca (Dijous b6); Domingo 13, Sóller y Felanig; Id. 20, Sancellas; Id. 27, Manacor y Binisalem; Julio: Viernes 20, Felanig; Miércoles 25, Manacor; Agosto: Domingo 19, Sineu; Martes 28, Felanig; Septiembre: Domingo 16, Manacor; Id. 23, Felanig; Domingo 30, Lluchmayor; Octubre: Lunes 1.º, Lluchmayor; Id. 21, Inca y Felanig; Id. 28, Inca; Noviembre: Domingo 4, Inca; Viernes 9, Lapuebla; Sábado 10, Alcudia; Domingo 11, Pollensa y Muro; Jueves 16, Inca (Dijous b6); Domingos 18 y 25, Binisalem.

Mercados de Mallorca
Se verifica todas las semanas el lunes, en Manacor; el martes, en Montuiri; el miércoles, en Sineu; el jueves, en Inca; el sábado, en Palma; el domingo, en Binisalem, Pollensa y Sancellas.—En Palma, siendo fiesta mayor el sábado, se traslada al viernes anterior, y siéndolo el jueves se traslada al miércoles el de Inca, lo mismo que en la Semana Santa. El martes de esta misma semana hay mercado de ganado lanar en Binisalem. Los jueves anterior, intermedio y posterior á los días en que celebra feria la villa de Inca no hay mercado.

Hojas del Calendario

MARZO	MARZO
Ct. menguante el 29	Ct. menguante el 29
Novilunio el 6	Novilunio el 6
Sale el sol á las 5:47	Sale el sol á las 5:49
Pónese á las 6:23	Pónese á las 6:22
HOY	MAÑANA
30	31
1746.—Nace en Fuente-de-Todos (Aragón) el pintor Goya	1807.—Abdicación de Gustavo IV á favor de Carlos XIII
VIERNES	SABADO
89 Stos. Juan 276 Climaco ab., Quirino mr., y santa Margarita vg. monja cartuja	88 Stos. Eus. 277 tasio ab., Bertoldo carmelita, Cirilo y Pastor mártires y Armogasto conde

JARABE Y VASELINADO DEL DR. DURING

Multitud de certificados médicos acreditan que el mejor depurativo del mundo es el «JARABE DUHRING». Curación radical y segura del LUPUS, ULCERAS, SIFILIS, REUMATISMO, deateris ESCROFULOSA y TUBERCULOSA y de todas las enfermedades que dependan de un vicio de la sangre.

Depósito en España: *García y Formigós, Clínica, ALCOY* DE VENTA: EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS Y DROGUERIAS

Compañía de Navegación de Sóller
Servicio fijo y decenal entre Ciudadela, Sóller, Barcelona y Cette
El magnífico vapor
León de Oro

Saldrá de Ciudadela para Sóller, Barcelona y Cette los días 9, 19 y 29 de cada mes.
» » Sóller » Barcelona y Cette » » 10, 20 y 30 » » »
» » Barcelons » Cette » » 1, 11 y 21 » » »
» » Cette » Barcelona, Sóller y Ciudad. » » 5, 15 y 25 » » »
» » Barcelona » Sóller y Ciudadela » » 6, 16 y 26 » » »
» » Sóller » Ciudadela » » 7, 17 y 27 » » »
Los meses que tengan 31 días saldrá de Barcelona para Cette el día 31.
Admite carga y pasaje para dichos puntos.
Para informes: En Sóller, Oficinas de la Compañía, Luna 12.
En Palma, Salom y Rullán, Plaza de la Libertad, número 3.

PARA MAHON
Saldrá todos los lunes á las cinco de la tarde el vapor

Menorca

Admitiendo carga y pasajeros á PRECIOS REDUCIDOS. Se despacha Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas) número 5.

Compañía de Navegación La Menorquina

EL ACREDITADO VAPOR
CÁMARA

Saldrá de este puerto para el de Mahón todos los sábados á las cinco de la tarde. Admite carga y pasajeros á precios económicos. Lo despacha D. Bernardo Estrella, calle de la Marina, número 62, frente el cuartel de caballería.

Se alquila la espaciosa tienda en la que se vendía harinas, de la calle de los Hostales, números 36 y 38; agua de fuente y todas las comodidades necesarias para una industria ó almacén.
También se alquila un primer piso en la misma calle número 38.
Informes: Cadena 2, entresuelo.

Fábrica de Alcoholes y Anisados
DE
Pedro J. Esbarranch
Despacho—Cruz, 12 y Samaritana, 11—Palma
Dicho establecimiento ofrece al público sus clases de anisados y ginebras superiores; alcoholes de vino puro clase corriente de 39 á 40 grados y retificado superior.

CATARROS bronquitis crónicas, toses pertinaces, se curan con el Licor de Brea Rover. Depósito general, Farmacia de las Copiñas.
4 reales frasco

FABRICA DE HARINAS Y ALCOHOLES
DE
ANTONIO ALOMAR SINEU
HARINAS ENTERAS DE TRIGO PURO

Número 1 los 100 kilos.	40 00 Pesetas
" 2 " " " "	38 50 "
" 3 " " " "	36 50 "

Alcoholes finos de vino, alta graduación 95 grados á precios convencionales.

BARATURA DE CRISTAL
Se avisa á los parroquianos y al público en general que en la cristalería de la calle de San Nicolás, número 32, se vende á precios sumamente módicos toda clase de objetos de vidrio extranjero y del país y además se encarga de la construcción de toda clase de objetos de vidrio de fantasía ó bien propios para farmacias, droguerías, confiterías y demás establecimientos, siendo la calidad superior en todos los citados objetos.
En dicho establecimiento hace falta un muchacho de completa confianza de unos 14 años de edad.

No equivocarse--32, San Nicolás, 32

La curación del
DOLOR DE MUELAS
y la hermosura de la
BOCA
se logran siempre con el uso de la
MENTHOLINA DENTÍFRICA

que prepara el Dr. Andreu, de Barcelona, á base de quina calisaya y menthol del Japón.
Con el uso de la MENTHOLINA se consigue siempre calmar el dolor de muelas, emblanquecer y fortalecer la dentadura, aromatizar el aliento y dar vigor á las encías, evitando así la caries y la oscilación de los dientes.
Su olor y sabor son tan esquisitos y agradables, que deja la boca fresca y aromatizada por mucho tiempo.
La MENTHOLINA en polvo, usada con el elixir aumenta la blancura y belleza de los dientes.
Pidanse en todas las farmacias, droguerías y perfumerías.

El acreditado establecimiento de horticultura y floricultura CAS FRANCES, se ha trasladado á la calle de los Olmos, número 82. Se reciben encargos en la antigua casa, Plaza de la Puerta Pintada, número 9.

PARA VENDER.—Dos casas situadas en «Son Berenguer» Molinar de Levante, junto á la orilla del mar, con agua de lluvia y todas las comodidades apetecibles.
Para informes, Misión 55, 2.º

VENTA.—Se vende la casa zaguan número 29, de la calle de Sans. En el número 39 de la misma calle informarán.

Se alquila una casa
zaguan con agua á grifo, cuadra, cochera y demás comodidades, en la calle de Apuntadores, número 20.
Para informes, calle del Sindicato, número 98, principal.

VENTA.—De una casa en Son Español, de 80 palmos de fachada y 100 de largo con el huerto y jardín; tiene dos fuentes con mucha abundancia de agua; 80 parras y 24 árboles frutales, coladuría y una buena pajarera.
Informará el carpintero Francisco Comas, Son Español.

SOMBRILLAS
NOVEDAD, ELEGANCIA, BARATURA
Desde las más lujosas hasta las más económicas. Se ha recibido gran surtido en la Perfumería de Cassnovas—Cadena, 6.

PIANO DE CALO
CASI NUEVO
KAPS
Se vende uno propio para salón de café, casino ó sociedad.
En esta imprenta informarán.

Se desea vender una
galera y un caballo con sus guarniciones todo en muy buen estado. Informes: En el Centro Farmacéutico.

Venta de un caballo
llo de tres años y medio de edad y siete palmos y medio de altura juntamente con su correspondiente carretón y guarniciones.
Todo en buen estado de conservación.
Informarán en esta imprenta.

Se alquila una fábrica
de Curtidos, sita en el Molinar, calle de Garau, esquina á las Troneras. Informarán Damián y José Bauzá, calle del Conquistador, número 25, (Almacén).

SERVIENTA.—Se necesita una mujer de edad algo avanzada para servir á dos señoras. En esta imprenta informarán.

VENTA.—Se desea vender un caballo de unos siete años de edad y siete palmos de altura. Informarán calle de la Vidriera, número 28.

Casa de recreo
Se desea alquilar en el Terreno 6 Porto-Pi. Ofertas, Cordelería 33, bajos.
SE ALQUILA.—Una casa situada en S. Portopi, que además de reunir todas las comodidades apetecibles tiene un hermoso jardín y cochera.
Informarán en la calle de San Nicolás número 9-3.